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町田恵子先生「日本語教師という仕事」
キャサリン カリウキさん「私の日本留学」



2015 年度最後の花金会を開催

２月５日（金）夜、アジア文化会館（ABK）のフロア学生と職員の交流会である花金会が開催されました。

今回は 2015 年度最後の会で送別会を兼ねて開催。退寮するみなさんと最後の交流の一時楽しみました。

みなさんABKとのつながりは変わらずに、新しい舞台で輝いてもらえればと期待しています。進学・卒業、

おめでとうございます！　※フロア学生：ABKの特別枠入館寮生
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日本語教師というお仕事…わかるようでわ

からないというのが一般の方の本音ではな

いでしょうか。日本で生活をするほぼ全て

の外国人が避けて通ることのできない日本

語学習。特に進学を目指す留学生たちは限

られた時間の中で高度な日本語を習得し、

大学等の授業を受けなければなりません。

教室で、キャンパスで、そして日常生活で

いかに自然なコミュニケーションがとれる

か、日本語教師が果たす役割はこの上なく

重要なのです。

今回はアジア学生文化協会（ABK）日本語

コース教務主任・副校長で、近々退任され

る予定の町田惠子先生に、日本語教師のや

りがいと難しさ、これまで心がけてきたこ

と等について話を伺いました。日本語教師

を目指す方、ボランティアとして日本語を

教えている方、さらにはいま日本語教師と

して活躍されているみなさんのご参考にな

ればと思います。

ABKに入る前の日本語のキャリアは？
　
　私が日本語を教え始めたのは 1989 年の
4 月です。中国残留孤児の方が日本に定住
するための更生施設「塩崎荘」という所で
教え始めたのが日本語教師としての第一歩
でした。その後 89 年の 6 月から笹川医学
奨学金制度の事前日本語教育のお仕事をい

ABK 日本語コース 教務主任・副校長　町田惠子先生

日本語教師という仕事

1989 年４月中国残留孤児定住促進更生施設塩
崎荘にて日本語教師生活をスタート。同年 6
月笹川医学奨学金制度事前日本語教育の為 3
か月間中国・長春に赴任。89 年 9 月− 92 年 9
月日本外国語専門学校非常勤講師、92 年 6 月
笹川医学奨学金制度事前日本語教育の為 3 か
月間 2 度目の中国・長春赴任。91 年 10 月よ
り ABK 日本語コース非常勤講師、92 年 10 月
より同専任講師、2001 年４月より同教務主任。
2014 年 3 月より副校長。
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ただき、中国の長春で 3 カ月教えました。
89 年の 6 月というのはちょうど天安門事
件の時だったので本当に思い出深い経験で
した。
　ABK に初めてお世話になったのは 91 年
の 10 月でした。面接の時に ABK につい
てどう思いますかと聞かれて「ずいぶん古
い建物ですね」と答えたのですが、そこに
こんなに長いことお世話になるとは思いま
せんでした。ABK はその頃からずっと変
わっていません。その後 92 年の 10 月から
専任になり、2001 年の 4 月から教務主任
をさせていただいています。この間本当に
楽しかったのであっという間でした。
　

日本語に進んだ経緯は？

　大学は日本文学科の卒業なのですが、中
国文学も履修できたんですね。それで大学
の時に日中学院に 2 年通って中国語の勉強
をして、卒論は中国文学をテーマに書いた
んです。ですから中国語とはずっと付き合
いがあり、たまたまある大学の市民講座で
中国から来ていた先生に中国語を習ったの
ですが、その先生が北京では日本語の先生
だったんですね。それで日本語教育という
のを知って勉強してみようと思い東京外国
語大学で日本語の教授法や言語学などを聴
講しました。そして 1986 年に開催された
第一回の日本語教育能力検定を受け合格し
ました。資格はとったのですが当時はまだ
本格的な日本語教育がスタートしたばかり
の時で、教える場所もそんなにはありませ
んでした。

日本語教師になって一番大変だったこ
とは？

　大変なことというと、こちらにお世話に
なった時はまだ日本語教師として 2 〜３年
しか経験がなかったので、教えるのが下手
なんですね。学生の質問に答えられないこ
とも多く、5 時間の授業のために 10 時間以
上準備をしていました。だから家へ帰ると
まず寝て、11 時頃起き出して夜中ずっと準
備をするということが３〜４年は続きまし
た。今考えるとどうやってそんなに時間を
作ったんだろうと思うのですが、その頃は
若かったですからね（笑）。でも家族には迷
惑かけたかなと思います。
　今でも 5 時間の授業をしようと思ったら
2 〜 3 時間は準備にかかります。常に学生
は変わるので、このクラスの学生には、ど
ういうアプローチで提示しようとか、どん
な話題で盛り上げようとか、練習をうまく
するにはどんな風に人を組み合わせたらい
いかとか、そういうイメージトレーニング
をしないといけないので、やはり時間はか
かります。

日本語教師として自立できたと思えた
のはいつ？

　正確にはわかりませんが、始めて５年
くらい経った頃でしょうか。その時によっ
て学生も違うし出てくる質問も違うので、
今でも完全に答えられるようになったわ
けではありません。「そう来たか！」みた
いなことは毎回あって、ドキッとするの
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ですが、それが楽しいんですね。始めた
頃はちゃんと説明できないと自己嫌悪に
陥るのですが、最近はそれが楽しく感じ
られるようになった気がします。でも、
今の目標は質問されない授業、授業の中
で全部無理なく把握できて、練習できる
授業なんですけどね。

日本語を教える楽しみ、喜びは？

　私は初級を教えることが多いのですが、
初級が自分としては一番楽しいですね。ゼ
ロから始める学生、ひらがなもカタカナも
全然知らないような学生が、昨日より今日、
今日より明日ってどんどん上手になってい
くんです。週 1 回しか授業に入っていない
先生が、「先週と今週では学生が違う人のよ
うに見える」と言うくらい違ってくるんで
す。学生は頭の中は大人だし、それぞれ個
性もあって考え方もしっかりしている人た
ちなので、日々の勉強を通して日増しに表
現する力が付いていくというのを手応えと
して感じられるのは、日本語教師として最

高の喜びかなと思います。だか
ら準備も「楽しく、頑張れます」。
　

授業はどのように心掛けて
臨む？ 

１．学生が教師の一番の先生

　よく若い先生たちには、学
生が教師の一番の先生だと言
うんですね。私たちはネイティ
ブなので、どこがどう難しい

のか、どこで混乱するのかというのはイ
メージしにくい。それを学生からの質問
で気付いて、じゃあそれを整理するには
どう説明しようかと考える。そして、次
からはそこで混乱しない様なアプローチ
を工夫する。
　教室で授業をしてみて、失敗したり成功
したりというのはあるんです。お膳立てを
して教室へ行ってもうまくいかなかった
り、逆にすごく盛り上がってどんどん積極
的にやってくれたり。授業って生き物なの
で、同じことを 20 年教えていても毎回違
うんです。「心は人と人の間にある」と言
いますが、授業も先生と学生の間にあると
思うんです。だから授業は先生だけでもで
きないし、もちろん学生だけでもできませ
ん。それが面白くて、あっと言う間にこん
なに時間が経ってしまいました。
　本当に ABK はいい学生が多くて、先生
に対してもすごく協力してくれたんです
ね。教え始めた頃、こちらがまだ不慣れで
上手に教えられなかったりしても、「先生、
大丈夫」みたいな感じで、うまく協力して

1997 年度 4月生と（1997 年）
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手伝ってやってくれるので、こちらも今日
より明日はもっと上手に、ということを常
に考えてこられたのだと思います。

２．楽しく勉強できる、自ら学びたいとい

う気持ちを育むアプローチを

　彼らには目標がありますから、それに向
かって着実に力を付けていかなければなら
ないのですが、楽しくなかったら勉強は出
来ませんよね。ですから楽しく勉強できる、
積極的に自分から学びたいという気持ちに
なってもらうためにはどういうアプローチ
が必要なのかということを常に考えていま
す。一方的に教えていても彼らは盛り上が
れない。授業が自己発現のチャンスになる
ような機会を作ってあげるということが大
切だと思っています。
　また、基本的に ABK の学生は高等教育
を受けるための基礎となる日本語がわから
ないと困る人たちなので、文法もきちんと
教えないといけないのですが、言葉をなぜ
勉強するのかというと、コミュニケーショ
ンのためなんです。ですからクラス活動の
良い点を生かして他の人の
考え方を聞いたり、みんな
で協力して一つのことを作
り上げていったりというこ
とを大切にするようにして
います。

３．先生の個性が生きる授

業の楽しさを

　教師の何が楽しいのかと
いうと、教室が教師にとっ

ても個性の発路、自己発現の場になってい
るということなんです。こういうアプロー
チをしてみようとか、それで駄目だったと
か良かったといった自分の創意工夫や学生
への対応がそのままストレートに跳ね返っ
てくる楽しさがあります。
　経験があまりない若い先生が、仮に教え
るのがそれほど上手じゃないとしても、学
生と仲間意識を持てるというのは素晴らし
いことなんですね。自分にはもうできない
ことだから羨ましいと思うのですが、感覚
的な共有部分が大きいので、そういう形で
授業を作っていける、学生がカバーしてく
れる。ABK はマレーシアの学生が多いの
ですが、彼らは優しいです。国の中にいろ
んな民族がいて、その中でうまく調整をし
ていかないといけないということも知って
いますから、その分人に優しくできる人
が多いのかなと思います。その点でも私は
ABK で仕事ができてすごく幸せだと思っ
ています。学生には本当に恵まれました。
それは他の先生方もきっと思っていること
だと思います。

日本語コースの夏祭りではこんな変装も（1998 年）
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日本語教師にとって外国語学習は
役に立つ？

　ほかの語学を自分が勉強することで、学
生が出来ないことがわかるんですね。日本
語だけに注目すると、どうしてこんなに簡
単なことがわからないのかと思ってしまう
のですが、他の外国語を勉強してみると学
生の大変な気持ちがわかるんです。私がタ
イ語を学んでいた時はタイ文字でつまずい
たのですが、ひらがなを勉強するのってこ
れを勉強するくらい大変なんだろうなと思
いました。すごく勉強して、今度こそ百点
だと思うんですけど、やはり一つか二つ間
違えていて満点が取れない。
　そういう悔しさや努力したのに報われな
いという気持ちは理解できますし、年齢と
ともにどんどん記憶力が衰えていくので、
努力した分が結果として蓄積されないもど
かしさもわかります。また、教えてくれて
いる先生のアプローチも勉強になるんです

ね。それをやったらいけな
いだろうと思ったり、この
やり方は取り入れられるか
なと思ったり、教え方の面
でも勉強になりました。

漢字圏と非漢字圏の学
生を同時に教える難し
さは？

　漢字圏の人と非漢字圏の
人に対する漢字の指導では
ウェイトの置き方が全く

違ってきますから、一つのクラスの中でど
うやってバランスをとっていくかというの
が難しい所です。例えばあるクラスは半分
がトルコの学生で、半分がマレーシアの中
国系の学生や中国、台湾の学生なのですが、
漢字圏の人にとっての漢字習得のポイント
というのは、ある意味読み方なんですね。
読み方が不正確だと、耳から聞いてそれが
語彙として把握できない。それにどう対応
するかというのが問題になるんです。
　一方で非漢字圏の学生にとって、漢字は
一つ一つが暗号みたいなものですよね。そ
れをとにかく初級の間にある程度の数、把
握しないといけない。そうでないと中級へ
進んだ途端に落ちこぼれてしまいます。
　初級までというのは割と会話中心で、語
彙も日常生活レベルのことを学ぶので漢字
がわからなくても授業で急にできなくなっ
たりはしないんです。でも中級から先は漢
字が持っている表意性を組み合わせてある
意味無限に語彙が作られていくので、漢字

頼れる仲間たちと（1999 年）
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の基礎がないとその語彙が全部わからなく
なってしまい、読解も聴解も出来なくなり
ます。だから非漢字圏の学生にはいつも恨
まれながら、初級の間に 750 の漢字を覚え
てもらっているんです。ある意味あり得な
い数なんですが、そこまでやっておくとだ
いたいＮ３レベルまでの漢字が終わること
になるんですね。それくらいの漢字の下準
備がないと中級の勉強には入れないんです。
　一方で中国人学生は聴解が苦手な人が多
いのですが、それは音を聞いた時にその言
葉が日本語の言葉と一致してないからなん
です。それはどういうことかというと、初
級の勉強の時に漢字を見て、音と結びつけ
ずに意味だけ「分かる分かる」と来てしまっ
ているからです。それを解決するためには
初級の段階から漢字の読み方をちゃんと覚
える。ひらがなでルビをふるなどして日本
語の言葉としてちゃんと知っておかないと、
耳から聞いて分からなくなってしまいます。
　必要な部分が違う生徒を同じクラスで教
える時にどういうアプローチをするかと
いった所は大変ではありますね。先生方も
それぞれ工夫していらっしゃる
と思います。

「聞く、話す、読む、書く」
でどれが一番難しい？

　基本的に「書く、話す」の表
出は難しいと言われ、私も「話
す」ことが一番難しいと思って
いました。でも実は最近そう
じゃないと思い始めています。

どういうことかと言うと、話す時には自分
が知っている言葉、文法しか使わないんで
す。とりあえず自分が伝えたいことが言え
ればいいので、例えば郵便局で切手を買う
時に「50 円、いち ( 一 )」でも通じちゃうわ
けなんですね。
　教室の中というのはコントロールされた
世界なので、学生は話すのが一番難しいと
思っているのですが、外に出て、実際に日
本語を運用しようと思った時には、読み書
きは時間をかけてすることができますが、
聞いて話すというのは瞬時にそれをしなけ
ればいけなくて、しかも相手から何が来る
かわからない状態で聞かなければならない
ということを考えると「聞くこと」が一番
難しいのかなと今は思っています。
　

「聞き取り」に必要なことは ?
　
　聞き取るために、アウトラインで意図を
掴むという練習も必要になってきています。
昔の聴解の教材にはそういうものが少なく
て、コントロールされた語彙と文法の中で、

学生を連れて国際交流集会に参加（1999 年）
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全部勉強したことだから分かるでしょう、
というような聴解が多かったのですが、実
際には大掴みする、何が一番言いたいこと
かを捉えるといったトレーニングがこれか
らは必要になってきます。
　基礎的にきちんと把握する能力と、その
中から大掴みに内容を把握する能力という
のは読解でも聴解でも必要なんです。日本
語学校はまだ基礎を固める段階なので、ど
うしても正確にきちんと、という方にウェ
イトが多くなるのですが、実生活の中でと
いうことになると、どうやって大掴みして
いくかということになってきますから、大
学生になる前にはそれが出来るようになっ
ていないといけないわけです。

近年のアニメなどのクールジャパンの
影響は？
　
　語学の勉強ってそれに何年触れてきたか
ということが重要なので、どんな形でも日
本語を聞いていたという環境を作っていれ

ば、それは将来的に自分の一
つのスキルとして生きると思
います。ですから最近の学生
は聴解が上手だったりします
よね。昔は先生が教えたこと
しかわからないという学生が
多かったのですが、今は海外
で、母国でもいろいろな日本
語環境に触れられるので、そ
ういう点では学生は変わって
きています。それに合わせて
教えるほうもその辺をうまく

活用していかないといけないのかなという
雰囲気はあります。クールジャパン、凄い
ですよね。

『大地』はどんなテキスト？

　とにかく文法的なことを教えながらしっ
かりコミュニケーションできる、自分の思っ
ていることを自分で話せるようなチャンス
を作りたいということを念頭に置いて作っ
たのが『大地』です。
　他の先生方と 5 人で作ったのですが、こ
れを作る以前は日本語教育は文法ベースで、
文法を教えさえすればそれで先生の仕事は
終わり、語彙を覚えるのは学生の責任とい
う感じがありました。ですからその頃の日
本語の先生というのは、文法知識をいかに
自分の中に蓄えるかというのが最大の関心
事だったんです。でも私の中にはそうじゃ
ないはずだ、自分が思っていることを話せ
なかったらそれは勉強したことにならない
じゃないか、という思いがあって、それが

学生たちに誕生日を祝ってもらいました（2001 年）
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出来るようになるための教科書を作りたい
と思っていました。それを『大地』で実現
しています。
　子供が言葉を覚えるプロセスを疑似体験
できるような帰納的なアプローチをしたい
と思って作ったので、イラストがすごく多
い。イラストってすごく便利なのは、それ
を見れば先生が何も説明しなくても、シチュ
エーションがわかるんですね。シチュエー
ションがわかると母語で何というかはわか
るんです。だけど、それを日本語で表現し
ようと思ったら言葉も文法もわからないと
その文を日本語で表出できない。だから日
本語で表出するために必要なものとして文
法や語彙がある。『大地』ではそういうアプ
ローチの仕方をしています。
　

言葉と文化の関係は密接？

　『大地』の中でも積極的に日本の文化的な
ものを話題として取り入れています。日本

語の勉強＝文法の勉強ではないので、文化
的な背景無しでは使えないんですね。例え
ば「やり、もらい」というのは学生にとっ
てすごく難しい表現なんです。私が初めて
中国で教えた時、生徒に「先生はとてもよ
く教えました」と言われたんですが、「いつ
もはちゃんと教えられてないのか、今日やっ
と評価されたのか」ってすごく傷ついたん
です。でもよく考えると、そこには文化的
な違いがあって、中国語というのは元々す
ごく客観的な言語で「彼は私にあげました」
といった表現が普通に使われるんです。事
実を述べて感情表現が別に付くという、そ
ういう形になっているので、「させられた」
とか「してもらった」という形で、そこに
感情が現れる表現というのは彼らには難し
いわけです。一方でトルコ語にはそういう
表現があるので、トルコ人にしたら全然難
しくはない。つまりその言語が持つ文化だ
と思うのですが、それも一緒に教えていか
なければならないわけです。

『日本語初級 大地シリーズ』  （著）町田惠子、山﨑佳子、石井怜子、佐々木薫、高橋美知子
（刊）スリーエーネットワーク  （￥）2,800 ＋税
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『ＴＲＹ！』シリーズは
どんなテキスト？

　2011 年 3 月の地震の後の学生が激減し
た時、このまま日本語教師としてやって
いけるのだろうかと誰もが不安に思って
いたときに、先生方も時間的余裕があっ
たので、これを作ることができたのです
が、とても楽しかったです。それぞれの
先生で文法的なことに対する考え方やア
プローチといったものが違っていまし
た。『ＴＲＹ！』を作り始めるまでは教え
るのはその先生の創意工夫の表れであっ
て、共通するものを作ろうという意識は
みなさん持っていなかったんですね。そ
こで一つの文型について様々な意見を出
し合って、学生にとって何が必要なのか
ということを突き詰めてまとめていった
本が『ＴＲＹ！』なんです。
　シリーズは日本語能力試験（JLPT）に
合わせたＮ５からＮ１までの 5 冊、全部
で 25 〜 26 人の先生が関わりました。こ
れができたのも、皆さんの協力のおかげ
ですから、学生にも恵まれましたが、仲
間にも恵まれたと感謝しています。　
　『ＴＲＹ！』はどんな本かというと、一
言で言えば、帰納的アプローチを取り入れ
たテキストだということです。『ＴＲＹ！』
には、章の初めに見本文があって、友達と
の会話、改まったスピーチ、ビジネス会話、
募集広告などの実際に使われているシチュ
エーションが提示されているんです。それ
を見れば、こういうところで使われる表現
なんだということが分かりますし、「こう

いう言い方は、母語ではこんな感じである
よね」って、気付けますよね。そういう帰
納的なアプローチを目指しています。
　『ＴＲＹ！』は今、中国、台湾、タイ、
ベトナムの 4 か国でも出版されています
が、海外で勉強する人にとっても、シチュ
エーションがわかるというのは、とても学
びやすい本じゃないかと思います。初級の
勉強が終わってＮ４、Ｎ５の試験を受けた
いと思った時には『ＴＲＹ！』で復習すれ
ばいいし、さらに上を目指すなら、『ＴＲ
Ｙ！Ｎ３〜Ｎ１』に取り組んで、一つずつ
確実に勉強してもらえればと思います。

ＪＬＰＴは必須？

　日本語を勉強している人はそれぞれニー
ズが異なります。海外で例えばＮ３を持っ
ていれば良い会社に就職できるといったよ
うに、自分にとってニーズがあればぜひ受
けたほうがいいのかなと思います。ただや
みくもに上の級を目指す必要はなく、日本
からの観光客とお店でちょっと楽しく会話
をして品物を買ってもらえたらいいなあと
いうことなら、Ｎ４まで勉強すればほとん
ど完璧に話は通じます。会社に勤めて日本
語を使うということになったら、やはりＮ
２まであったほうが安心して日本語で仕事
が出来るということになるので、そこは本
人のニーズですよね。目標が決まっていれ
ばそれに向かってがんばれるけど、目標も
ないのに趣味でそんなに大変な勉強はなか
なか出来ませんから、目標がある方がＪＬ
ＰＴを目指すのはいいと思います。
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新教材の開発は？

　今、どこの学校でもＩＴ化というのが焦
点になっています。私は今、パワーポイン
トによる教材作りをしていますが、イラス
トを見せて語彙の勉強をするので、学生は
すごく覚えやすいと言いますね。
　コミュニケーションのためにという意味
で語彙の果たす役割が見直されるべきだと
思うんです。もちろん専門分野に進んだら
必要な語彙は自分で獲得していくしかない
のですが、初級の段階では語彙を覚えるこ
とも教室活動の一環として位置づけて、そ
れが使えるようになっていく達成感を味
わってほしい。そういう思いで今私はパワー
ポイントの作業をしていますが、これだと
モニターを見て覚えられますから、学生た
ちは慣れたスマホを操作しているような感
覚で取り組みやすいと思います。また、ク
ラスはチーム・ティーチングでやっていま
すから、誰が教えてもここは共通ですよと

いう部分がないと学生は混乱します。です
から教育の統一性、一貫性といったことも
目指してこのパワーポイントの教材作成を、
今最後の仕事だと思ってやっています。
　また、同時にそれを使ったマニュアルも
作っています。私が教え始めた頃はまだ文
法を調べるのにすごく時間をかけていたの
ですが、今の若い先生たちにはそうした作
業より、学生たちとコミュニケーションを
する楽しさを味わってほしいと思うので、
準備の部分はできるだけ簡素化して共通で
使えるものは作っておこうと思っています。
先生が楽しくなかったら学生が楽しいはず
はありません。そのために使える時間をク
ラス内での活動だったり、個々の学生に対
する配慮だったり、そういう方に向けても
らえればと思っています。

日本語教師に必要な要素は？

　ABK で先生を採用する時に必要な要素と

『ＴＲＹ！ 日本語能力試験 文法から伸ばす日本語シリーズ』  （著）アジア学生文化協会　
（刊）アスク出版　（￥）1,500+ 税（N5）、1,700+ 税 （N4）（N3）、1,800+ 税（N2） （N1）
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して日本語に対する言語知識があるか、ま
たはそれらをこれから学んでいく姿勢があ
るか、学生に対してちゃんと向き合ってやっ
ていく誠意・誠実さがあるか、他の先生と
協力し合い助け合ってやっていく協調性が
あるか、そんな先生を希望して見てきたわ
けですが、最近それらに加えて柔軟性が必
要かと思っています。学生もどんどん変わっ
てきているので、それに合わせていけるか、
たぶん寄り添って向き合っていれば変わっ
ていかざるを得ないと思うのですが、そう
考えています。
　ただし、これから日本語教師になろうと
思っている方にいきなりそんなことを言っ
たらすごくハードルが高くなると思うので、
まずは楽しんで欲しいです。教えることが
楽しい、外国のことや違う文化を知ること
が楽しい、相手に対して与えてあげられる
ことがあることが楽しいといったふうに、
好きで日本語教師を目指したいという気持
ちが一番大切かなと思います。

　日本語教師は日本に来て最
初に付き合う日本人ですから、
日本に対する印象なども左右
する存在になるかと思うんで
すね。その一方で大変な割に
経済的には恵まれない仕事な
んですが、でも手応えはすご
くあるんです。だからそれを
楽しめる方だったら他のこと
は後からどうとでも育って行
けると思うし、学生も手伝っ
てくれると思います。

今後の計画は ?

　しばらくゆっくり休みたいと思っていま
す。今、ABK で教えられてよかったと思い
ます。学生にも仲間にも恵まれました。先
生方、私も含めてそれぞれ個性を持ってい
る中で、お互いに学生のためにとか、上手
に学生に教えたいとか、そういったところ
で一緒にがんばれる仲間がいたというのが
本当に幸せだったと思います。
　全力投球できたし、それが出来る環境だっ
たというのはすごく嬉しいことですね。学
生が一生懸命についてきてくれるから、自
分も全力投球が出来たんだと思います。で
も走り続けて疲れたので、休みたいという
のが現在の心境です。と言ってもまだ、パ
ワーポイントの教材も完成させなければな
らないし、「ＴＲＹ！」の教師用ガイド作り
などが残っているので、完全休養はできな
いのですが、マイペースでゆっくり歩きた
いと思っています。

2011 年度修了式にて（2012 年）
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  日本留学と東京大学

　　　 自己紹介をお願いできますか。
　私は、ケニアから来ました。3 人兄弟で
私には弟と妹がいます。私の故郷はナイ
ロビの北 300km のところにあるナンユキ

（Nanyuki）という町で、実家は今もそこに
あります。日本に来る前、ナイロビ大学の

土木工学科を卒業してからケニアで２年仕
事をしていました。仕事は建設会社で、主
に石油供給関連企業の設備のデザインや監
督等の業務に係わっていました。
　　　 留学の希望はいつ頃から持ち、また
留学先はどのように選びましたか。
　ナイロビ大学在学中に留学したいと思
い、奨学金を探し始めました。そして、イ

キャサリン・カリウキ さん

Ms. Catherine KARIUKI　〜 Kenya

私
の
日
本
留
学

M
y studying in Japan

留学生に聞く

東京大学大学院 工学研究科 社会基盤学専攻修士課程
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ギリス、ニュージーランド、日本、台湾の
奨学金を申請しイギリス以外は全て受かり
ました。
　ケニアで留学と言えばイギリスかアメリ
カが一般的ですが、私はアメリカには行き
たくありませんでした。最近のケニアはア
メリカ文化の影響を強く受けていますし、
留学するならもっと特色ある文化の国に行
きたいと考えていたんです。留学終了時に
人としても成長していたい、文化的にも影
響を受けて人生を豊かにしたいと思ってい
ました。それで出来れば東方に行きいと
思っていて、日本、台湾、ニュージーラン
ドの奨学金を申請したんです。もしこの奨
学金が全て駄目だったら、韓国や中国へ行
くことを考えたと思いますが、私は日本が
アジアのリーダーだと考えていましたし、
アニメを始めとした日本の文化にとても惹
かれていたので日本に行きたいと思ってい
ました。
　　　 留学先にどのようにして東大を選び
ましたか。

　日本の文部科学省（文科省）の奨
学生の募集については新聞で知りま
した。そして応募し、面接し大使館
推薦で文科省奨学生として受かりま
した。受かると大学院生の場合は、
まず日本の大学の教授に受入の許可
をもらわなければならないので、ケ
ニアから日本の大学に申請する必要
があります。それも 2 か月以内に探
さなければなりません。大使館から
日本の大学についての資料はもらい
ましたが、適切なところを探すのは

大変です。ただ、幸運にも名古屋大学に留
学していた先輩が一時帰国していたので、
彼から色々情報を聞くことができました。
彼は東大、京都大、阪大、北海道大が日本
で有名な大学だと言いましたが、私はそれ
らの大学は大使館の人から難しいと言われ
ていたので、そう言ったら、トライする価
値はあると言われたんです。
　また、ケニアの大学に京都大に留学し、
奥さんが日本人の教授がいます。彼は京都
大で日本語で授業を受け大変だったので、
私に英語コースを探すことを勧めました。
そして英語コースのある東大、東工大、東
北大、北大、そして長崎大に連絡を入れま
した。ただ長崎大は日本のクリスチャンの
歴史について興味があり、それで申請しま
した。幸運にも東大の教授から受け入れの
返事が来たのでとてもびっくりしました。
みなさんから大変難しいと言われてました
から本当に驚きました。この年のケニアか
らの日本政府（文科省）の奨学生は男女各
2 名で 4 名です。私のほかは、金沢大学、

赤道直下の町・ナンユキ
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千葉大学、九州大学の大学院でそれぞれ、
コンピューター、建築、化学を専攻してい
ます。
　　　 プレゼンテーションが良かったこ
と、先生がアフリカに興味を持っていたの
かも知れませんね。
　教授は 10 年前にウガンダの学生を受け
入れたそうですが、その学生がとても良い
生徒だったので、あなたもきっと良い学生
だろうと言っていました。とてもラッキー
でした。
　　　 初めての留学、初めての日本の大学
ということで、不安はありませんでしたか。
　東大の土木工学科にはケニア出身の先輩
はいませんでしたが、日本の大学がとても
システム化していたおかげで、不安を感じ
ることはありませんでした。
　ただあまりにシステム化し過ぎているよ
うに思うこともあります。大学入学時のオ
リエンテーションでガイドブックが渡され、
もし何かしたい時はそれを見れば必ず詳細
に書かれているのですが、ガイドブックは
分厚く様々な情報がありすぎて混乱
してしまい、あまり使いませんでし
た。私にはチューターがいていろい
ろサポートしてくれたのですが、そ
のシステムの方が役立ちました。
　　　 来日前は日本の大学に対し
てどのようなイメージを持っていま
したか。　
　正直に告白すると、あまり日本の
大学に対する具体的なイメージはあ
りませんでした。どこの大学も同じ
だと思っていたので。でも実際は大

変違いましたね。
　　　 日本の大学とケニアの大学の違いは
どんなところですか。
　ケニアの大学は、出席しなくてもテスト
に合格すればいいのですが、日本の大学は、
出席しなければいけません。たとえ授業中
寝ていてもです（笑）。日本に来てびっく
りしたのは、日本の学生はクラスに来て鞄
を置いたら寝ます（笑）。　
　ケニアは授業の 30％を欠席しても大丈夫
ですが、テストに合格しなければなりませ
ん。そして、与えられた課題、宿題を全て
こなさなければなりません。
　日本の研究、コミュニケーション、文化
について、私は満足しています。日本の大
学院生はとてもまじめに研究に取り組みま
す。例えば、プレゼンテーションはケニア
ではそれほど重要なものとして捉えられて
なかったのですが、日本の学生はみんなま
じめに取り組むので、認識が改まりました。
　ケニアの私の研究室には 2 人の先生と６
人の学生がいましたが、プレゼンテーショ

自宅で開いた大学卒業パーティーでご両親と
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ンでパワーポイントを使う必要はありませ
んでした。口頭で説明し数枚の写真を用意
する程度でした。でも日本ではみんなパワー
ポイントを上手に使ってプレゼンテーショ
ンをしています。こうしたテクニックを学
べたことはとても良い勉強になりました。
　修士課程の試験では自分の専門分野の先
生だけではなく他の分野の先生も加わり、
しかも 10 分間に説明しないといけないん
です。これはとても緊張しましたが、貴重
な経験でした。ケニアでは同じ専門分野の
先生がテストをしますが、日本は違う分野
の先生がテストをするので、とても簡略化
して分かりやすい説明をしなければなりま
せん。
　博士課程の入学試験は委員会があり、他
の大学から専門分野の先生が来ました。で
すから、簡略化して説明する必要はなく、

そういう意味では修士課程よりも簡単でし
た。こうしたところがケニアと日本の大学
の大きな違いだと思います。最初はとても
驚きましたが、この経験は本当に重要な経
験だったと思います。なぜなら、私がケニ
アで働いていた時に HR（ヒューマンリソー
ス）、マーケティング、セールス、会計な
ど管理部門の人たちは、オペレーション、
エンジニア部門の私達のことを理解してく
れず、いつも対立していました。例えば、
私たちはある備品を買いましたが、会計の
人はこんな物は重要じゃないと。それは私
たちオペレーション側、研究者側にとって
はとても重要な物なのですが、結局彼らに
それを理解させることはできませんでし
た。ですから、日本の修士課程で学んだ、
異分野の人に対するプレゼンテーションの
方法はとても重要だと思っています。
　　　 同じ研究室に学ぶ日本人とケニア人
の違うところはどんなところですか。
　日本人は質問したことだけしか答えてく
れないので、知りたいことは細部に亘って
質問しなければなりません。ケニア人は何
か質問すると、いろいろそれに関連したこ
とを教えてくれます。ですから私は始めの
頃は研究室の人にたくさん質問をしまし
た。もし私が何も聞かなかったら、誰も何
も教えてくれなかったと思います。そのこ
とをまず最初に学ばなければいけませんで
した。
　ケニア人の場合は少し聞けばたくさんの
答えが返ってくるんですね。例えば「どこ
で買えますか？」と聞くと「こことここで
買えるけど、こっちの方が安いよ」といっ

ひな祭り　着物を着て
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た感じです。日本人の答えはもう
ちょっとシンプルですね。
　　　 英語のコースということです
が、研究室には何人学生がいますか。
　学生は 32 人いて、そのうち日本
人学生は９人でみんな上手に英語を
話します。金曜日には日本人学生の
家でパーティーをしたりと仲が良い
です。また研究室の中には小さいグ
ループもあり、そこでもパーティー
もしたり仲が良いです。
　　　 日本の大学の研究レベルにつ
いてどう思いますか。
　とても高いと思いますし、たくさんのこ
とが学べています。ただ個人的にちょっと
残念なのは、博士課程になると私の研究室
が本郷キャンパスから離れてしまうことで
す。本郷キャンパスには、たくさんの学部
があって、たくさんの英語のクラスがあり
ます。私は本郷キャンパスでたくさん他の
学部の授業に参加しました。公共政策、社
会政策等のクラスにも出席することができ
ました。単位を取るわけではないので、興
味のある授業にたくさん出席しました。そ
のおかげでたくさんのことを勉強できまし
た。東大は英語のクラスも増やしてきてい
ますし、本当に良い大学だと思います。
　　　 ケニアの学生は、留学先として日本
に興味を持っていますか。
　日本を留学先として考える人はほとんど
いないと思います。まず情報がないという
ことと、日本に来られる機会があまりない
というのが大きいと思います。奨学金もあ
まりなく、限られた方法でしか来られませ

ん。言語の問題、物価の問題も大きいです
が、同じような問題があってもドイツは人
気があります。ベルギーもドイツも、学費
がすべて無料で教育費として１年にかかる
のは 50 ユーロ（約 6,000 円）だけですから、
私の友達はドイツの大学の英語コースで学
んでいます。家賃は家族が出し、生活費は
アルバイトで賄っているそうです。ですか
ら、イギリス以外のヨーロッパも人気があ
ります。
　　　 今後ケニアから日本に留学する人は
増えると思いますか。
　限られますね。日本に来ているアフリ
カの留学生は、奨学金を取得して来てい
る人たちだけです。そうした機会がもっ
と増えれば、ケニアの学生を含めもっと
たくさんのアフリカ人留学生が日本に来
ると思います。
　　　 日本とアフリカの関係は、徐々に緊
密になってきているように思いますが。
　日本とケニアの関係はとてもいいと思い
ます。ケニア以外のアフリカの国と比べた

ケニア山に登山
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ら、日本はケニアでたくさんのことをして
きています。私の故郷は、マウントケニア
国立公園をはじめたくさん国立公園があり
サバンナや疎林があります。そこにたくさ
んの日本人ボランティアがいて、現地のス
タッフに対して研修、訓練等をしています。
ケニア政府は、毎年いろんな省庁や部署等
へ賞を出していますが、毎年日本の国際協
力機構（JICA）は賞をとっています。最近
では、トヨタの組み立て工場もあります。

  ケニアの教育制度と学生生活

　　　 東大では土木工学を専攻されていま
すが、高原地帯の多いケニアにとって水は
とても重要ですね。そうした理由で土木工
学を勉強しているのでしょうか。
　それは一つの理由ではあります。土木
工学に進む前はコンピューターエンジニ
アも考えました。私の少し前の世代まで、
高校卒業後女性も２年間兵役に行かなけ
ればなりませんでした。兵役が廃止され

ると同時に大学の制度も変わりましたが、
それでも高校卒業から大学入学まで１年
半の待機期間があります。そのため私は
高校卒業後、資格の取れる１年半の IT
コースに入り、コンピューター・プログ
ラミングの授業を受けましたが、好きで
ないことがわかり、大学の専門を変えま
した。私はシティープラニングとか建物
が大好きでしたが、絵を描くのはあまり
得意でなかったので、建築には進まず土
木工学を選んだんです。
　　　 ケニアの教育システムについて簡単
に説明して頂けますか。
　ケニアの教育システムは、８年（初等教
育）、４年（中等教育）、４年（高等教育）
が一般的ですが、医師やエンジニアなどの
専門分野は５年間大学へ通います。そして、
学校の開講時期は、小学校、高校は１月に
始まり大学は９月からです。
　　　 現在、ケニアでは何％くらいの人が
大学に進学してますか。
　私の時代は義務教育が無かったので、た
くさんの子供たちが学校には行ってません

でした。今は 100％に近い子供が小学
校に通い、高校は 70％くらいかな、大
学は 30％くらいかな、進学していると
思います。小学校は 2003 年に無償化
し、2010 年に義務教育になり、高校は
2008 年より義務教育になりました。ま
た、高校卒業後に入る職業訓練学校が
あり、様々な分野の事が実践的に学べ
るので、大学に行かずこちらに進む人
多くいます。
　ケニアの国立大学の学生には学費の日本で出会った友人たちと
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80％が国から支給されます。私
の時には年間の学費は約３万円
でした。大学に受かれば、卒業
まではスムーズに進めます。貧
しい家庭の人でも年利 1％の学生
ローンがあるので生活費に困る
ことはありません。ただ私が大
学生だった頃は、大学は国立が
５校、私立が３校しかなく、大
学に行きたくても入れない人が
たくさんいました。今は国立大
学が 15 校以上あり、入学希望者の 50％の
人が大学に入れるようになりました。ケニ
アの経済は 15 年ほど前からよくなり、発
展してきています。

＊ Statistical Abstract 2014, Kenya National 
Bureau of Statistics によると 2013 年の初等教
育、中等教 . 育、高等教育（学部生）の登録
者 数 は、10,182,555 人、2,104,262 人、240,711
人（公立大学）、8,648 人（私立大学） 。また、
中等教育卒業後行く技術・職業訓練・起業育
成（TIVET: Technical, industrial vocational 
and entrepreneurship training）の専門学校
の登録者数は、148,009 人
＊なお、次の教育段階に進むには国家統一試
験に合格する必要がある。高等教育への進学
に必要な統一試験は中等教育修了試験（KCSE: 
Kenya Certificate of Secondary Education）
と呼ばれる試験がある
＊ 1 ケニア・シリング（KES/Ksh）＝約 1.2 円、
US$1 ＝約 86.5Ksh（2014 年 3 月）

　　　 ケニアは他のアフリカ緒国と比べて
教育のレベルは高いですか。
　はい。ケニアは他のアフリカの国と比べ
教育普及率が高いです。私の卒業したナイ

ロビ大学は、アフリカで５番目のレベルの
大学です。世界ランキングでは 600 位でと
ても高い教育レベルです。
　アパルトヘイト時代、白人は南アフリカ
を発展させアメリカのような国を作りまし
た。今は少し経済的には落ちていますが、
ダイヤモンドや金などの資源がたくさんあ
ります。白人は約 30％いますが、みんな高
等教育を受けています。黒人は白人のよう
な教育は受けていませんでしたが、アパル
トヘイト時代が終わり、みんなが教育を受
けられるようになり、現在の大学には黒人
の教授もいますが、大学で教えているのは
ケニア人も多いと聞いています。以前はほ
とんど白人ばかりでしたが、今は黒人も白
人も一緒に学んでいます。
　　　 ケニアの学生はよく勉強をします
か。
　高校ではたくさん勉強をします。学歴社
会、競争社会で、国立大学に行くのはとて
も大変ですから、みんな必死で勉強をして
います。私が高校生の時は、朝早くから夜
遅くまで勉強しており、一日４、５時間し

キャサリンさんが通っていた高校
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か寝ませんでした。大学でもテスト前は、
みんなすごく勉強します。グループディス
カッションもたくさんします。
　ケニアの大学は、朝 8 時 45 分に始まり
夕方５時頃終わります。その後私たちはリ
ラックスするため、ご飯を食べに行ったり、
ゲームをしたり、映画を見たりします。そ
うして少し休んでから図書館へ行き、10 時
までそれぞれ勉強して、10 時から深夜まで
ディスカッションするんです。私は高校、
大学と学校の寮に住んでいたので、友達と
一緒に過ごす時間が長くみんなとすごく仲
良くなり、楽しい学生時代を過ごしました。

  ケニアの文化と人々の生活

　　　 キャサリンさんは日本のアニメに惹
かれていたとのことですが、ケニアでは日
本のアニメは有名ですか？
　アメリカのアニメに比べてそれほど普及
していませんが最近徐々に人気が出て来て
います。一番有名なのは『NARUTO』で
すね。私も『NARUTO』は好きですが２
番目で、一番好きなのは『るろうに剣心』
です（笑）。
　　　 それらは英語に翻訳されてテレビで
放送されていますか？
　はい。漫画の方も人気があります。私は

『るろうに剣心』からたくさんの影響を受
け、日本に来る前に日本の歴史や文化につ
いてインターネットなどで調べました。そ
れで実は日本に来るまで『るろうに剣心』
は、本当の物語だと思っていたんです。な

ぜなら、物語の中に実在するものがたくさ
ん登場するからです。京都や長崎、東京の
浅草寺、増上寺、利根川…。ですから、博
物館に行けば『るろうに剣心』に関する展
示があると思っていたのですが、こちらへ
来てフィクションだと知って残念です。で
も、主人公の緋村剣心にはとても影響を受
けました。彼みたいになれたらいいなと
思っています。もちろん『NARUTO』か
らも学ぶことがたくさんあります。ナルト
はどんな悪い状況でも諦めず、常に愛する
人を守ります。主人公のナルトだけでな
く、全てのキャラクターの個性が違い、彼
らからはいつも何かを教えてもらっていま
した。
　アニメで知る日本人とケニア人のキャラ
クターはとても違います。ケニア人は、み
んな母国の文化を忘れつつあります。例え
ば若い人たちはアフリカの言語を学びませ
ん。事実私の弟と妹は、アフリカの言語（ス
ワヒリ語）が話せません。私たちが注意し
なければ、いつかアフリカの言語は消えて
しまうかもしれません。私は話せますし読
むこともできますが、書くのはとても時間
がかかります。
　　　 ケニアにはたくさんの部族、種族又、
言語がありますが、どの言語がメインの言
語ですか。
　公式言語は、英語とスワヒリ語です。ス
ワヒリ語は、アフリカの東部の言葉で、コ
ンゴ、ウガンダ、タンザニアの公式言語は
スワヒリ語だけで英語は使いません。そし
てケニアには 42 種族がいて、それぞれの言
語を持っています。私は、キクユ族といっ
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てケニアで一番大きな種族です。そ
れぞれの種族は言語だけでなく文化
や生活スタイルも違います。例えば
キクユは農業が主ですが、マサイは
ハンティングや牧畜がメインです。
性格や肌の色も異なり、キクユ、マ
サイは肌の色が薄いんです。容姿も
異なっていてキクユは小さめですし、
マサイはとても背が高いです。
　　　 キクユ族は、紅茶を生産して
いますか。
　紅茶とコーヒーですが主にコー
ヒーです。紅茶は、他の場所の方がいいも
のを生産しています。コーヒーはケニアで
はナンバーワンで、ケニア産コーヒーの
80％を生産しています。
　　　 ケニアには水資源の問題はありま
すか。　
　私のホームタウンのナンユキは、ケニア
山の麓にありますから水の問題はありませ
ん。私たちキクユ族は、農業を営むために
水がたくさん必要です。水は様々な川から
持ってきて使っています。一方、川から離
れたところに住んでいる種族の人たちは、
キクユが川の水を全て使っていると思って
対立が起きた歴史があります。
　マサイ族は料理の為に動物の血をよく使
います。動物の血と牛乳を混ぜて飲むので
すが、それは食文化であって水不足だから
ではありません。またある部族は血と炭を
使って特殊なヨーグルトを作ります。具体
的にどうやって作るのかはわかりません
が、それも水不足とは関係なく伝統的な食
べ方として作っています。有名なマラソン

ランナーは、その地域の出身の人が多いで
す。彼らはヨーグルトを作る為の特殊な伝
統的容器を使っています。キクユ族は動物
の血は飲みませんが、ドイツ人などと同様
に料理としてソーセージなどに使います。
　　　 大変基本的な質問ですが、ケニアの
主食は何ですか。 
　私たちの種族の主食はイギリス人と同じ
でポテトです。パンプキンや野菜シチュー
などと一緒に食べます。ただ一般にはケニ
アの主食は、メイズ（とうもろこし）です。
白くて甘くなく、つぶして小麦と混ぜて蒸
します。そして野菜などと一緒に食べます。
これはウガリと言って、一般的な主食です。
私はキクユ出身なので週３日がウガリで残
りはポテトですが、家庭によっては毎日ウ
ガリを食べています。食文化は色んな種族
の影響が大きく、また、最近は変化してき
ています。
　　　 ケニアの季節について教えてくだ
さい。
　1、2、3 月が乾季で、3、4、5、6 月が雨

調査で訪れた村で部族の方と
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季ですが、この時期はかなりの雨量になり
ます。そして 7、8、9 月がまた乾季で、10、
11、12 月がまた雨季になります。ただしこ
の時期の雨は少ないです。ケニアには赤道
が通っていますから日本と季節が逆で、最
も寒いのは８月です。でも、寒いとは言っ
ても 20 〜 15℃位でしょうか。私のホーム
タウンはケニア山に近いのでとても寒く昨
年は雪も降り、道が全部雪で覆われました。
雪は時々降りますがとても少ないです。朝
起きて雪が積もっていたことがありますが
１時間で溶けてしまう程度です。でも昨年
は完全に道が雪で覆われるほど積もったよ
うです。年々寒くなっていて気候の変化に
驚いています。私のホームタウンは赤道の
南に当たるので、実は太陽の位置は北にあ
ります。
　　　 アフリカでは宗教的な対立がみうけ
らえますが、ケニアではどうですか。
　ケニアには２大宗教があります。キリス
ト教（カトリックとプロテスタント）が約

70％で、イスラム教（ムスリム）
が約 30％です。宗教間の争いはあ
りませんが、近年隣国ソマリアの
問題がケニアに持ち込まれてきて
おり、一度は大学を襲撃し、キリ
スト教徒を殺害しました。また最
近では２か月前に他の襲撃があり
ました。彼らは、バスを止め誰が
イスラム教徒で誰がキリスト教徒
かと聞き、バスの中で分かれるよ
うに命令しましたが、みんながイ
スラム教徒だと答えました。ケニ
アのイスラム教徒がクリスチャン

を守り、おかげで誰も殺されずにすんだん
です。ケニア人は宗教のことはあまり関係
なく仲良くやっていますが、このような隣
国ソマリアとの問題があります。

  日本生活とケニアの将来

　　　 日本での生活はいかがですか。
　私は日本での生活が好きです。来日当初
は東大の駒場寮に住んでいてそこでたくさ
んの外国からの友達を作りました。また同
じフロアにアフリカ出身の学生がいて私た
ちはとても良い友達になりました。みんな
違う専攻ですが、同じビルの研究室にいる
ので、一緒にお昼を食べたり帰ったりして
いました。
　ただし、日本に来た最初の年は少し大変
でした。気候がケニアとはかなり違うため
風邪をひいてしまいましたし、宿舎から大
学まで電車の乗り換えが３回あり朝のラッ

国境を警備する村人と
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シュアワーも大変でした。また地下の研究
室では外の空気が吸えず、気が滅入ってし
まうこともありました。でもアジア文化会
館（ABK）に住みはじめて今は毎日歩いて
学校に通っているので、とてもハッピーで
す。自然に恵まれたケニアで育った私は、
毎日新鮮な空気に触れることで、幸せな気
分になれるし、大好きな土も見れます。農
業の盛んな地域で育ったせいか、いつも気
が付くと土を探しているんですね。
　　　 日本で旅行はしましたか。
　旅行したいのですが、お金がありません

（笑）。行くとしたら京都や大阪のような有
名なところではなく青森や静岡などに行き
たいです。あまり都会化していないところ
で日本人の日常の生活が見られるような旅
をしたいと思います。今まではホストファ
ミリーのいる新潟や、仙台、岩手に行きま
した。私のケニアの友達が秋田で働いてい
て、今、彼女が私を招待してくれています。
福岡にもケニアの友達がいるのでそこにも
行きたいですし、長崎にも行きたいですね。

長崎には、日本のクリスチャンの歴史があ
りますから、長崎のクリスチャンに会うと
いうのが私の１つの夢です。京都、大阪は、
最後にとっておきます。
　　　 新潟にホストファミリーがいるんで
すか。
　新潟のファミリーは農家でとてもいい関
係で、学校が休みの時はいつでも来なさい
と言ってくれます。もう家族みたいでとて
も特別な存在です。新潟は、本当に自然が
多く、人工的な東京とは異なり実態があり
ます。夏と冬に行きましたが、夏は新鮮な
果物が毎日とれ、冬は田んぼが雪で覆われ
ていてとても奇麗でした。仙台も自然と街
の調和が素晴らしく、ナイロビにいるよう
な感覚でした。東京はとても特別な所で今
まで想像したこともなかった都会です。
　　　 東京は便利でしょう？
　はい。私は東京も好きです。とてもユ
ニークな街だと思います。こんな便利な街
は、世界中どこにもないのではないでしょ
うか。

　　　 早起きだと聞いてますが、
それは宗教的なことからですか。
　私の子供の頃、「遅く起きる子
にはお皿の上に何にもない。働か
なければ、食べるな〜♪」という
子どもに聞かせる歌がありまし
た。私のお母さんは「もし朝遅く
起きたらたくさん損をする（何も
ない）、だから、早起きしなきゃ
いけない」といつも言っていまし
た。それで日の出（6 時）前に毎
日起きるのが習慣でした。高層ビルと新幹線をバックに
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　ケニアは一年中６時に日の出なので、日
の出前に起きていたのですが、日本では季
節によっては 4 時に日が昇ってしまうので、
さすがにそれに合わせることはできませ
ん。ですから来日して最初の年は日の出後
に起きる事に罪悪感を持ち、本当に辛かっ
たです。母の声が聞こえました（笑）。で
も今は日本時間に適応しています。
　　　 日本で食べた料理では何が好きで
すか。
　鍋料理です。何でも好きですが、今は豚
肉の鍋が好きです。あと、キムチ鍋を作り
ます。キムチは辛くて酸っぱくて、とても
特別な食べ物です。とても奥深い味がしま
す。ですから何の料理にもキムチを入れる
んです（笑）。
　あと、寿司も好きです。新潟に行った時
においしい寿司を食べました。そして、マ
グロを解体するところを見ました。その寿
司職人さんは英語が得意で、今はアメリカ
にいると思います。
　　　 東京とナイロビの生活の中で感じる
違いはどんなところですか。

　東京はとても交通の便がいいです
ね。ナイロビは朝晩の交通渋滞ひど
いです。ですから朝の渋滞を避ける
ため５時に家を出て６時にオフィス
に行く人もいます。
　それから東京は治安もすごくいい
です。私はパソコンを持って渋谷か
ら本郷まで通学していましたが、も
しナイロビだったら絶対に盗まれて
います。ケニアでは常に強盗の心配
があり治安がよくありません。安全

な日本にいると私はだんだん帰るのが怖く
なってきます。
　　　 ケニアでは銃は禁止されてますか。
　はい。でもソマリアなどケニアの隣国は
銃を簡単に手に入れることができ、長い間
ケニアと対立しています。今、ケニアは徐々
に経済が発展し、お金が入り、銃も手に入
るようになってきました。その結果、携帯
電話を盗むのにも銃が使われるようになり
大変危険な状態です。昔は銀行の前に銃を
持っている警備員がいたくらいですが、今
は携帯電話を盗むためだけに銃を使う人が
います。そして時々間違って人を殺してし
まうこともあります。とても怖いです。
　ケニアの女性教授にどうしてそんなに長
く日本にいるのかと聞かれたので、日本の
安全性と便利さについて説明しました。彼
女に深夜歩いて帰ることを言ったらとても
驚いていました。ケニアでは絶対にできな
いことですから。
　また東京の物価は確かに高いですが、100
円ショップもあるし、お金持ちでもなく、
貧しくもなく生きていけます。生活水準が

東京マラソンでケニア人選手を応援
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高いです。ケニア人の生活水準は徐々に良
くなっていますが、まだお金持ちでないと
便利な生活はできません。
　　　 来日の目的通り日本に来ていろいろ
学んでいますか。
　はい。日本に来る前、モンゴルは歴史に
登場する国というだけで、現存しないと
思っていましたが、ABK で３人のモンゴ
ル人学生に会ってびっくりしました。それ
から大学ではキルギスの人にも会いまし
た。食堂で様々な国の女子だけでご飯を食
べたのですが、話している内容はガール
ズトークで世界共通でした（笑）。みんな、
アメリカ人はこうだとかアフリカ人はこう
だと思っているけれど、同じ事や似ている
事がたくさんあるということがわかって嬉
しいです。
　　　 この 4 月から博士過程に進みます
が、その後はどんな計画をお持ちですか。 
　現時点では、ケニアに帰って仕事がした
いと思っています。でも、私はどんどん日
本のことが好きになっていますから、この
まま日本に残る可能性もあります。
　　　 日本での経験を通して、今後ケニ
アがどんな国を目指したらよいと思ってい
ますか。
　私はケニアが日本やドイツのように発展
と伝統を両立させられるような国になって
欲しいと思っています。技術や経済の発展
だけでなく、人間性、文化面でも日本やド
イツのような国になって欲しい。私たちも
素晴らしい文化を持っていますが、もう少
し社会の発展が必要です。ですけどその過
程でケニア独特の文化や人間性も残せれば

と思っています。
　　　 People make a society ＝人間が
社会を作る、ですね。
　たくさんのケニア人がアメリカに勉強に
行きますが、帰国後自己中心的な性格に変
わってしまうので、私は彼らの事が好きで
はありませんでした。彼らは、アメリカに
行った自分は偉いと思っているんです。ア
メリカの方が重要だと思っています。逆
に日本へ行った留学生はとても礼儀正しく
なって帰ってきます。日本から帰国したあ
る女子留学生が銀行で手続きを終えた後、
もう一つ用事を思い出し、もう一度銀行の
受付へ行くと、時間がかかると言われまし
た。こうした時、普通のケニア人だったら
怒るところですが、彼女は怒りもせずただ
待ち続けました。彼女のこうした行動にみ
んな驚いたのですが、日本では普通のこと
ですよね。私はケニアの人にこんな風に
なって欲しいと思っています。
　私は、日本に来て本当に良かったです。
たくさんの考え方が変わりました。ケニア
に帰ってもこの気持ちを持ち続けたいで
す。「モッタイナイ」のマータイさんもケ
ニアの人ですが、同じことを言っていまし
た。私だけでなく、他の人も同じ様に日本
のことを思っていると思います。
　　　 4 月から博士課程 1 年ですね。専
門の土木工学の勉強を進める一方、時に
は好きな登山をしたり、旅行をしたりし
ながらより日本の深いところ、良いとこ
ろを探す時間もつくり、より充実した時
間を過ごしください。本日はありがとう
ございました。
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ＡＢＫ－ＡＯＴＳタイ同窓会設立 50 周年祝典
2016 年 2 月 19 日（金）　タイ・バンコクで開催される

The 50th Founding Anniversary of ABK-AOTS Alumni Association of Thailand
“50th Anniversary Celebration ; Vivid Memorable Past & Smart Bright Future”

　 タ イ 同 窓 会（ABK Alumni Association 
of Thailand。その後、ABK-AOTS Alumni 
Association of Thailand と名称変更）の設立
50 周年祝典が、2 月 19 日夕刻より、タイ・
バンコクのタイ・アーミー・クラブ（ヴィパ
ワディ通り）で開催された。会場は会員とゲ
スト約 300 名の出席者でいっぱいとなった。
海外からは、HIDA（一般財団法人海外産業
人材育成協会；AOTS と JODC が 2012 年 3
月 30 日併合した財団）の金子理事長と当財
団（以降 ABK）
か ら は 小 木 曽
理 事 長 代 理 と
し て 布 施 常 務
理 事 が 参 加 し
たほか、近隣諸
国 の HIDA 同
窓 会 代 表 が 10
名 ほ ど 参 加 し
て い た（ フ ィ
リ ピ ン 2 名、
マレーシア 2 名、ミャンマー 2 名、ヴェト
ナム 1 名、シンガポール 1 名）。また、Mrs. 
Kobkarn Watanawarangkul 観光スポーツ大
臣（元 AOTS 研修生）、在タイ日本大使館坪
井一等書記官、保住 JETRO バンコク所長、
HIDA 職員・関係者多数がゲストとして参加
した。
　 式 典 は、 国 民 的 詩 人 Mr. Naovarat 

Pongpaiboon の詩の朗読と竹笛の共演で始
まり、Mrs.Somsri 同窓会会長の挨拶、特別
ゲストの Mrs.Kobakarn 観光スポーツ大臣及
び金子 HIDA 理事長の祝辞、布施 ABK 常務
理事の小木曽理事長祝辞代読、そして坪井一
等書記官による祝杯の後、今回の式典のテー
マ「Vivid Memorable Past & Smart Bright 
Future；栄光の過去とスマートな明るい未
来」のビデオ上映、タイ舞踊と楽器演奏のタ
イ・カルチャー・ショー、そして最後に日本

の「今日の日は
さようなら」を
全員で合掌し、
閉会した。
　今回は、会場
の 都 合 で 会 員
へ の 呼 び か け
を 制 限 し た と
の こ と も あ っ
て か、 残 念 な
が ら 古 参 の 同

窓会関係者及び元留学生の出席者が大変少な
かったことは少々残念だった。ただ、かつて
の ABK 同窓会研修生の TOT（タイ電電公社）
エンジニア（NEC で研修）4 〜 5 名が会場
に現れ、35 年振りの嬉しい対面もあった。
　タイ同窓会は、1964 年にアジア文化会館

（ABK）でアジア文化会館同窓会発会式が挙
行された後、比較的早い時期に設立されて



アジアの友　第 519 号　　　2016 年 3月 20日発行

27

いる。設立当初は、集まる場所もなく役員
はいても十分な活動ができなかったようだ
が、穂積五一 AOTS 初代理事長（ABK 創設
者、ABK 同窓会会長）が、1970 年 10 月に
AOTS 職員富永氏をタイに派遣し、AOTS
バンコク事務所を開設してからは、そこを同
窓会の会議等に提供しもらい、活動も活発化
して行った。そして、この同窓会を母体に
日本側と連携して 1973 年にタイ日経済技術
振 興 協 会〔TPA:Techonological Promotion 
Association（Thailand-Japan）〕が誕生する。
また、TPA は、その設立のプロセスで希望
が出されていた大学の建設をついに実現し、

2007 年にタイ日工業大学を開校している。
　ABK は、近年では、2008 年 10 月に「第 2
回 ABK 同窓会フォーラム−バンコク会議」

（「アジアの友」472 号 2009.1 に掲載）をタイ
同窓会、TPA と共催して開催していている。
また、ABK の新日本語学校設立・校舎建設
に当たっての募金の呼びかけにタイ同窓会は
いち早く応じ、タイ国の大洪水で二度も延期
になった「日本文化の夕べ−アジア文化会館
の一夜；ABK 新校舎募金パーティー」（「ア
ジアの友」496 号 2012.4-5 に掲載）を 2012
年 3 月バンコクで開催、たくさんの寄附を集
めていただいている。（布施記）

35 年前の ABK 同窓会研修生と

タイ同窓会会長に ABK からのお祝いを手渡す
布施常務理事（右）

左から、HIDA の金子理事長、観光スポーツ大臣
Mrs.Kobkarn（元 AOTS 研修生）、タイ同窓会
会長 Mrs. Somsri

現同窓会役員たち
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　コマといえば、まず頭に浮かぶのが、ベー

ゴマ、正月のコマ回し…と子供の頃の記憶

が頭に浮かぶ。ここ、バンコクでもルーカ

ンといって、紐を使ってコマを回すのが子

供の遊びのようだ。そんなコマが「コマ大戦」

という大仰な名前で、日本で結構流行って

いる。勿論、子供の遊びではない。中小企

業の従業員が腕によ

りをかけて競う手作

りコマのコンペティ

ションだ。紐は使わ

ず、直径 20mm のコ

マを指でひねって人

の力で戦う。日本各

地で予選が行われ、

本場所で決勝戦が行

われる。言ってみれ

ば、ものづくりの匠の技を競う一大イベン

トである。

　2014 年 11 月、世界コマ大戦の第一回バ

ンコク場所（大会）が BITEC というイベ

ント会場で開催された。世界コマ大戦の決

勝が日本で開催される。それに先立ち、バ

ンコク予選ということで、優勝、準優勝の

泰日工業大学（TNI）  　　　  

⑯ 手作りコマ大戦
吉田祐作

奮闘記

バンコクの泰日工業大学で活躍するスタッフ＆先生によるリレーエッセイ

チームが日本で開催される決勝戦に招待さ

れる。TNI（泰日工業大学）でも日本招待

を夢見て、学生・教員からなる 2 チームが

参加した。結果として、夢は破れて、日本

には行くことはできなかった。しかし、昼

休み、放課後と、学生達が旋盤を使って、

コマづくりを熱心にやっている普段では考

えられない様子を見

られたのは、大きな

収穫だった。

　昨年、2015 年、コ

マ大戦の事務局に問

い合わせたところ、

世界コマ大戦は、数

年に一度開催される

ので、今年、バンコ

ク場所は行わないと

いうことだった。せっかく学生達が（教員

も含めてだが）張り切って、コマづくり―

ものづくりに興味を持ってきたのに、この

ままでは振出しに戻ってしまう。というこ

とで、担当教員と相談し、TNI 場所を提案し、

工学部主催で開催することになった。優勝

賞金、3,000 バーツも奮発してもらえること



アジアの友　第 519 号　　　2016 年 3月 20日発行

29

になった。スポンサーから、ノギスの賞品

も提供された。

　そして 11 月 11 日、TNI 場所が開催された。

教員がテキパキと指示をだす。学生達は素直

に指示に従う。会場のデザイン設定から、受

付、進行、運営の手際の良さには驚くばかり

だった。私の予測をはるかに超えていたのだ。

そして TNI 及び周辺校からの参加を得て 14

チームが技を競った。コマ大戦バンコク支部

の幹事会社の協力も得て、競技準備やルール

理解なども身に付けることができた。

　次はどうしよう。今年、2016 年 8 月の

TNI デー（オープンキャンパス）場所もい

いかなー、うまく“コマ大戦−ものづくり”

がバンコクでも定着するといいなーと思っ

ている。

吉田祐作　（よしだ・ゆうさく）　工学博士。JICA のシニア海外ボランティア（工作機械＆自
動車工学指導）として、泰日工業大学工学部で車づくりやプラスチック射出成形技術などを
2013 年から指導している。日本では、定年まで JARI( 日本自動車研究所）でエンジン開発
に従事。TNI 赴任以前はラチャパット・ウドンタニー大学で 3 年間指導経験を持つ。
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留学生活は勇気を持って

ファンフォン  ワラリー（ヌン）　 〜タイ　
Ms. FUANGTHONG  Warali（Nung） 　

東京工芸大学芸術学部写真学科２年生

高校からの日本留学

　私は中学生の時、雑誌など
から日本の女の子のファッ
ションに興味を持って、日本
に行って見たいと思っていま
した。日本への留学を真面目
に考えたのは中学を卒業す
る頃でしたが、タイにい
ても高校では寮に入る
予定だったので、親元
を離れることに不安
はありませんでした。
　高校はタイの留学
エージェントを通じて
探し、高知県の明徳義
塾高校に入りました。東
京や大阪でなければ嫌だと
か、そういうこだわりはな
かったんですね。学校は街か
ら離れた山の中にあります
が、寮は学校の敷地内にあり
通学は便利でした。全ての留
学生はもちろん、遠方から来
ている人や体育部の人はみな

寮に入りました。
　寮の生活は朝早く、6 時の
朝礼から始まります。当番で
朝食の配膳係になる時は、朝
礼の前に準備をしなければい 
　 　 　

　
　 　 　 　 

けないので、4 時に起きてい
ました。でも、毎日やらなけ
ればならない事がたくさん
あって、何時に起きても時間
が足りないくらいでしたか

ら、早起きが大変だとは思わ
なかったんですね。
　高校に入って、タイ人と
日本人が一番違うと思った
ところは時間やルールに対
する考え方です。日本人は
しっかりとルールを守り、
時間にも厳しい。子どもの
頃からそれがしっかり身に
付いているといった感じで
した。もちろんそれに慣
れるまでいろいろと大変
なことはありましたが、
全てが勉強だと思ってい

たせいか、帰りたいとか
苦しいとは思いませんでし

た。
　むしろ楽しいことがたく
さんあって、文化祭をクラ
スメートと一緒に成功させ
たことや、友達と思い切り
遊んだことなど思い出はた
くさんあります。
　日本で高校生活を送って
みて、自分は成長した、考
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え方が大人になったと感じ
ました。

写真の道へ

　 写 真 は 高 校 生 の 時 に も
撮っていたのですが、私の作
品を見た友人に大学での写
真専攻を勧められたんです。
それで面白そうだな、やって
みたいなと思ったんですね。
　今の大学（東京工芸大学）
を選んだのは、元々写真の専
門学校だったからです。写真
について強い、自分の学びた
いという欲求にきっと応え
てくれると思い入学を決め
ました。
　大学での勉強は今でも大
判カメラやモノクロフィル
ムを使って、暗室現像から学
び始め、それからデジタルに
移行していきます。作品（プ
リント）作りはフィルムで
もデジタルでも構わないの

ですが、私自身はカラーフィ
ルムのトーンや色合いが好
きで作品を作る時はいつも
フィルムを利用しています。
　その作品作りで気をつけ
ていることは、他の人が見て

「こんな感じの写真があるん
だ！」「こんな撮り方がある
んだ！」と思ってもらえるよ
うな写真を撮ることです。自
分らしさを出すことで、他の
人がすぐに「これはヌンさん
が撮った写真だ」とわかるよ
うな作品作りを目指してい
ます。
　 以 前、 友 達 ２ 人 が
Facebook のプロフィールに
使う写真を撮ったのですが、
その写真を見た別の人から

「君たちの写真は同じカメラ
マンが撮ったんでしょ？」と
言われたそうなんです。それ
を聞いた時は、自分らしさが
育っていることを実感できて
嬉しかったですね。

　ただし写真を専門に学んで
いると、時々撮影の時、自由
がないと感じることはありま
す。学んだ理論やテクニック
を使わないといけないという
プレッシャーが常にどこかに
あるんですね。

満足の大学生活

　大学での勉強は日々充実し
ていて楽しいのですが、難し
いのはやはり日本語です。特
に写真の専門用語はいつもす
んなり理解できず苦労してい
ます。
　そのほか、授業や施設、ク
ラスメートなど、大学にはと
ても満足しています。写真の
ことを奥深く学べるところ、
そのための備品が揃っている
ところは本当に素晴らしい。
ほかの大学では、もう大判カ
メラは学ばないというところ
もありますし、備品もこれが

高
校
で
ク
ラ
ス
メ
ー
ト
と

高校の体育祭で
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ないとかあれがないという話
を聞くのですが、私の学校は
全てが揃っている。また、先
生と学生の距離が近くて、い
つでも何でも聞けるのも良い
ところです。
　教材はもちろん全て日本語
ですが、友達が助けてくれる
ので乗り切れています。です
から友達によく「留学生は大
変じゃないの？」って聞かれ
るのですが、私は特別、留学
生活が大変だと思ったことは
ないんですね。
　日本は写真分野の情報がと
ても多く、海外の情報、作家
の写真もいろいろと見て学べ
ます。ですから日本で写真を
専攻して本当に良かったと
思っています。
　また日本の生活も気に入っ
ています。電車はどんな所に
行くのも便利だし、時間も正
確で本当に感心します。また
料理はどこのお店に入っても

すごく美味しいですよね。
　一方で日本の生活で不満を
感じるのは部屋探しです。私
は２回部屋を探しているので
すが、最初から「外国人お断
り」というアパートも多く、
見つかっても高い部屋しかな
かったり、そこは厳しいなあ
と感じます。正直、日本政府
は留学生を増やしたいと考え
ているのに、こんな現状でい
いのかなあと思いますね。
　もちろん日本人の中には外
国人が嫌いな人もいますし、
文化も違うので時々戸惑うこ
ともあります。でも全て経験、
勉強だと思っていると不思議
と嫌にはならないんですね。

将来の夢とメッセージ

　タイでカメラマンという
職業はまだまだ専門職とし
ては見られていません。で
すから大学卒業後は日本で

カメラマンかレタッチャー
として活躍したいと思って
います。被写体はファッショ
ンや、ライブ、俳優や声優
さんを撮りたいですね。
　日本の商業写真は、料理
やスポーツ、動物といった
ように専門性が確立されて
いますよね。だからもし人
を撮れなかったら料理でも
動物でもいい。その分野の
エキスパートになりたいと
思っています。とにかく今
は写真が学べる毎日が楽し
いです。
　最後に日本で留学生活を
楽しく送る上で大切なこと
ですが、それは“勇気”だ
と思います。勇気を出さな
いと、楽しさには出会えな
い。勇気を出せば、たくさ
ん友達と出会えるし、様々
な良い経験が出来る。勇気
は本当に大切だなあと実感
しています。

大学で所属するコスプレサークルで（左 2 人目） ヌンさんの作品『デートだ！』
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ヌンさんの作品『デートだ！』 奨
しょうがくきん

学金情
じょうほう

報
　※ 奨学金情報は Japan Study Support のホームページよりご覧いただけます（http://www.jpss.jp/ja/）

■ 青
せいほうしょうがくざいだん

峰奨学財団　青
せいほうしょうがくきん

峰奨学金

●対
たいしょう

象：①韓
かんこくせき

国籍を有
ゆう

し、日
に ほ ん

本の大
だいがく

学 2 年
ねんせい

生

以
いじょう

上に在
ざいがく

学する者
もの

で、成
せいせきゆうしゅう

績優秀、品
ひんこうほうせい

行方正であり、

かつ学
がくぎょう

業を成
じょうじゅ

就するために経
けいざいてきえんじょ

済的援助を必
ひつよう

要と

する者
もの

。　②他
た

の奨
しょうがくきん

学金を受
う

けていない者
もの

。

［注
ちゅう

1］日
に ほ ん

本の大
だいがく

学に在
ざいがく

学する者
もの

とは、日
に ほ ん

本の大
だい

学
がく

で授
じゅぎょう

業を受
う

けている者
もの

を意
い み

味し、日
に ほ ん

本の大
だいがく

学

に在
ざいせき

籍しながら海
かいがい

外に留
りゅうがく

学や研
けんきゅう

究の為
ため

に長
ちょうきかん

期間

滞
たいざい

在する方
かた

は、応
おうぼしかくたいしょうがい

募資格対象外となります。

［注 2］9 月
がつ

入
にゅうがくせい

学生も 4
し が つ

月から 3
さんがつ

月までの給
きゅうふ

付

となります。  

●支
しきゅうきんがく

給金額：大
だいがく

学学
が く ぶ

部奨
しょうがくせい

学生：月
げつがく

額 5 万
まんえん

円

大
だいがくいんしょうがくせい

学院奨学生：月
げつがく

額 70,000 円
えん

●支
し き ゅ う き か ん

給期間：最
さいちょう

長 2 年
ねん

まで（審
し ん さ

査により延
えんちょう

長

も可
か

）

●採
さいようにんずう

用人数： 10 名
めい

●応
おうぼほうほう

募方法：実
じっしだんたい

施団体に直
ちょくせつもう

接申し込
こ

む

●募
ぼ し ゅ う き か ん

集期間：2016 年 4 月 11 日〜 4 月 25

日（当
とうじつけしいんゆうこう

日消印有効）

●実
じっしだんたい

施団体・問
といあわ

合せ先
さき

： 〒 101-0052　東
とうきょう

京

都
と ち よ だ く か ん だ お が わ ち ょ う

千代田区神田小川町 1-6 新
しんふくがみ

福神ビル 10 階
かい

一
いっぱんざいだんほうじん

般財団法人 青
せいほうしょうがくざいだん

峰奨学財団

E-mail: iinfo@seihou.org

URL  http://www.seihou.org/index.html

■ 東
とうきょう

京 YWCA　「留
りゅうがくせい

学生の母
ははおや

親」運
うんどうしょうがくきん

動奨学金

●対
たいしょう

象：大
だいがくがくぶ

学学部・短
たんきだいがく

期大学・専
せんもんがっこう

門学校の１、２

年
ねんせい

生で、次
つぎ

のすべての条
じょうけん

件を満
み

たす留
りゅうがくせい

学生。

①「留
りゅうがく

学」の在
ざいりゅうしかく

留資格を有
ゆう

する私
し ひ

費留
りゅうがくせい

学生

②日
に ほ ん

本の大
だいがく

学（学
が く ぶ

部）1・2 年
ねんせい

生、短
たんきだいがく

期大学 1・

2 年
ねんせい

生、専
せんもん

門学
がっこう

校 1・2 年
ねんせい

生

＊専
せんもんがっこう

門学校は、日
に ほ ん ご き ょ う い く か て い

本語教育課程に在
ざいせき

籍する学
がくせい

生

は除
のぞ

く

（３）面
めんせつ

接および東
とうきょう

京 YWCA での年
ねん

3 回
かい

の報
ほうこく

告

会
かい

に出
しゅっせき

席できること

（４）年
ねんかんそうがく

間総額 360,000 円
えん

を超
こ

える他
た

の奨
しょうがくきん

学金
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またはそれに類
るい

するものを受
う

けていないこと

●支
しきゅうきんがく

給金額：月
げつがく

額 30,000 円
えん

●支
しきゅうきかん

給期間：2016 年
ねん

４
し が つ

月〜 2017 年
ねん

３
さんがつ

月

●採
さいようにんずう

用人数： ５名
めい

程
て い ど

度

●応
おうぼほうほう

募方法：実
じっしだんたい

施団体に直
ちょくせつもう

接申し込
こ

む

●募
ぼ し ゅ う き か ん

集期間：2016 年
ねん

5 月
がつ

５
い つ か

日（木）から 5

月
がつ

17 日
にち

（火
か

）（当
とうじつけしいんゆうこう

日消印有効）

●実
じ っ し だ ん た い

施団体・問
といあわ

合せ先
さき

：東
とうきょう

京 YWCA「留
りゅうがくせい

学生

の母
ははおや

親」運
うんどう

動事
じ む き ょ く

務局  奨
しょうがくきんしょういいんかい

学金小委員会

〒 101-0062　東
と う き ょ う と ち よ だ く か ん だ す る が だ い

京都千代田区神田駿河台

1-8-11　Tel 03-3293-5424

http://www.tokyo.ywca.or.jp/peace/

ryugakusei/

■ ドコモ留
りゅうがくせいしょうがくきん

学生奨学金（JEES 冠
かんむりしょうがくきん

奨学金）

●対
たいしょう

象：① 2016 年
ねん

4 月入
にゅうがくしゃ

学者 (10 月
がつにゅうがくしゃ

入学者

は不
ふ か

可 ) で、日
に ほ ん

本国
こくない

内の大
だいがく

学 ( 以
い

下
か

「大
だいがく

学」とい

う。）に設
せ っ ち

置されている大
だいがくいん

学院の修
しゅうしかてい

士課程（博
はく

士
し

前
ぜん

期
き

課
か

程
てい

）1 年
ね ん じ

次に正
せ い き せ い

規生として在
ざいせき

籍する私
し

費
ひ

外
がい

国
こく

人
じん

留
りゅう

学
がく

生
せい

。また在
ざいりゅうしかく

留資格は「留
りゅうがく

学」である

こと。なお、日
に ほ ん こ く な い

本国内の大
だいがく

学は、寄
き ふ し ゃ

付者と協
きょうぎ

議

の上
うえせんてい

選定した指
していこうせい

定校制とする。

②下
か

記
き

の 1 または 2 の部
ぶ

門
もん

を専
せん

攻
こう

する者
もの

。

1 通
つうしんぎじゅつ

信技術、情
じょうほうしょりぎじゅつおよ

報処理技術及びこれに関
かんれん

連す

る部
ぶ

門
もん

を専
せんこう

攻する者
もの

。

2 人
じん

文
ぶん

・社
しゃかいかがくとう

会科学等の部
ぶ

門
もん

を専
せんこう

攻する者
もの

で、

研
けんきゅう

究に「通
つうしん

信や情
じょうほうしょり

報処理」が活
かつよう

用されると大
だい

学
がく

が認
みと

める者
もの

。

3 （注）2 を専
せんこう

攻する者
もの

は願
がんしょ

書の「留
りゅうがく

学計
けいかく

画

(2) 大
だいがくいんざいせきちゅう

学院在籍中の研
けんきゅう

究概
がいよう

要」の欄
らん

に研
けんきゅう

究手
しゅほう

法

としての通
つうしん

信や情
じょうほうしょりかつよう

報処理活用の考
かんが

え方を明
め い き

記

すること。

③ インド、インドネシア、韓
かんこく

国、カンボジア、

シンガポール、スリランカ、タイ、台
たいわん

湾、中
ちゅうごく

国

（香
ほんこん

港、マカオを含
ふく

む）、ネパール、パキスタン、

バングラデシュ、東
ひがし

ティモール、フィリピン、ブ

ータン、ブルネイ、ベトナム、マレーシア、ミ

ャンマー、モルディブ、モンゴル、ラオスのい

ずれかの国
くに

・地
ち い き

域からの留
りゅうがくせい

学生。

④本
ほん

奨
しょうがくきん

学金の支
しきゅうきかんちゅう

給期間中、他
た

の奨
しょうがくきん

学金を受
う

ける

予
よ て い

定のない者
もの

[ 貸
た い よ が た

与型（返
へんさい

済が必
ひつよう

要なもの）奨
しょうがく

学

金
きん

、学
がくひめんじょ

費免除及
およ

び一
い ち じ き ん

時金は除
のぞ

く ]。

⑤留
りゅうがく

学の目
もくてきおよ

的及び計
けいかく

画が明
めいかく

確で、修
しゅうがくこうか

学効果が期
き

待
たい

できる者
もの

。

⑥真
しん

に経
けいざいてきえんじょ

済的援助を必
ひつよう

要とする者
もの

。

⑦心
しんしんとも

身共に健
けんこう

康であり、かつ品
ひんこうほうせい

行方正で学
がく

業
ぎょう

成
せい

績
せき

が優
ゆうしゅう

秀な者
もの

。

⑧日
に ほ ん ご

本語でのコミュニケーションが可
か の う

能な者
もの

（日
に

本
ほん

語
ご

で研
けんきゅうはっぴょう

究発表が出
で き

来る程
て い ど

度）。

⑨卒
そつぎょうご

業後は、日
に ほ ん

本の通
つうしん

信関
かんれんきぎょう

連企業に就
しゅうしょく

職を希
き

望
ぼう

し、日
に ほ ん

本と母
ぼ こ く

国の情
じょうほうつうしん

報通信分
ぶ ん や

野の発
はってん

展に貢
こうけん

献す

る意
い

欲
よく

がある者
もの

。

⑩在
ざいせきだいがく

籍大学の長
ちょう

の推
すいせん

薦を受
う

けることができる者
もの

。  

●支
しきゅうきんがく

給金額：月
げつがく

額 120,000 円

●支
し き ゅ う き か ん

給期間：2016 年
ねん

4 月
がつ

より 2018 年
ねん

3

月
がつ

までの 2 年
ねんかん

間（ただし、大
だいがく

学における在
ざい

籍
せき

期
き

間
かん

中
ちゅう

に限
かぎ

る。）

●採
さいようにんずう

用人数： 20 名
めい

程
て い ど

度

●応
おうぼほうほう

募方法：在
ざいせきだいがく

籍大学を通
つう

じて申
もう

し込
こ

む

●応
お う ぼ し

募締め切
き

り：2016 年
ねん

5 月
がつ

13 日
にち

（金
きん

）

必
ひっちゃく

着
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Photo Letter

元日本留学生・ＡＢＫ関
係者の春節の集り

（2016 年 2 月 14 日、
マレーシア・クアラルン
プール）

●応
お う ぼ

募・問
といあわ

合せ先
さき

： 公
こうえきざいだんほうじん

益財団法人 日
にほんこくさいきょういく

本国際教育

支
しえんきょうかい

援協会 事
じ ぎ ょ う ぶ

業部 国
こくさいこうりゅうか

際交流課 〒 153-8503 

東
と う き ょ う と め ぐ ろ く こ ま ば

京都目黒区駒場 4-5-29

Tel 03-5454-5274

Fax 03-5454-5242

E-mail  ix@jees.or.jp

http://www.jees.or.jp/sc-scholarship/

index.htm

■ 橋
はしやしょうがくかいしょうがくきん

谷奨学会奨学金

●対
たいしょう

象：①専
せんもんがっこう

門学校（ただし 1 年
ねんいじょう

以上の専
せん

門
もん

課
か

程
てい

）、大
だいがく

学または大
だいがくいん

学院（研
けんきゅうせいふく

究生含む）に在
ざいがく

学

または入
にゅうがく

学を許
き ょ か

可された私
しひりゅうがくせい

費留学生。②インド

ネシア共
きょうわこくせき

和国籍を有
ゆう

し、修
しゅうがく

学または研
けんきゅう

究のた

め student visa で来
らいにち

日している者
もの

。③インド

ネシア共
きょうわこくたいしかん

和国大使館に来
らいにち

日の報
ほうこく

告をしている

者
もの

。（領
りょう

事
じ か ん

館のみの届
とどけで

出は不
ふ か

可）④日
に ほ ん せ い ふ と う

本政府等、

他
た ざ い だ ん

財団から奨
しょうがくきん

学金を受
う

けていない者
もの

。⑤年
ねん

1 回
かい

の交
こうりゅう

流親
しんぼくかい

睦会に参
さ ん か

加できる者
もの

。（毎
まいとし

年９〜 10

月
がつころかいさい

頃開催）⑥奨
しょうがくきんしきゅうしゅうりょうご

学金支給終了後も当
とうかい

会との通
つうしん

信

等
とう

を継
けいぞく

続する意
い し

思のある者
もの

。

●支
しきゅうきんがく

給金額：月
げつがく

額 100,000 円

●支
し き ゅ う き か ん

給期間：支
し き ゅ う か い し づ き

給開始月から学
がっこう

校を卒
そつぎょう

業・修
しゅう

了
りょう

するまで

●採
さいようにんずう

用人数： 若
じゃっかんめい

干 名

●応
おうぼほうほう

募方法：学
がっこう

校を通
つう

じて申
もう

し込
こ

む

●応
お う ぼ し め き

募締切り：４月 28 日（必
ひっちゃく

着）

●問
といあわ

合せ先
さき

： 在
ざいがくこうたんとうまどぐち

学校担当窓口

●実
じっしだんたい

施団体： 公
こうえきざいだんほうじん

益財団法人 橋
はしやしょうがくかい

谷奨学会

〒 134-0084 東
と う き ょ う と え ど が わ く ひ が し か さ い

京都江戸川区東葛西 3-17

Tel 03-3689-1120

E-mail hashiya-scholarship@tsukishima.

co.jp
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皆様の暖かい御支援に感

謝申上げます

〈会費とご寄附の報告〉

2015 年 12 月

特別会員

日本シグマックス（株） 新宿区

賛助会員

佃 吉一 板橋区

正会員

（2 口）
榊 正義 港区

（１口）
山田 裕子 三鷹市
北林 保之 中川郡
川口 善行  大田区
鶴尾 能子 横浜市
福本 一 船橋市
池野 朋彦／晶子 横浜市
田中 洋一  柏市
米林 太久実 品川区
野村 美知子 佐倉市
中畠 正喜 川崎市
高橋 雄造 杉並区
新田 宜子 西東京市
勝山 桂香 千葉市
牧野 政子 宝飯郡
菅谷 眞人 千葉市
高柳　直正 北区
富永 昭太郎 町田市
古川 恵世 我孫子市
真利子 知之 中野区
伊藤 順 安曇野市
伊藤 源之 東久留米市
瀬尾 兼秀 北区
石渡 荘介 足立区
細川 哲士 八王子市
土屋 元子 千葉市

土居 征夫 世田谷区
工藤 博司 酒田市
堤 祐子 江東区
工藤 幹雄 文京区
香月 恵美子 川西市
松岡 弘 相模原市
大益 牧雄 京丹後市
寺門 克郎 習志野市
菊池 幸子 笠間市
福 壌二 横須賀市
杉浦 貴和子 港区
堀 香奈美 横浜市
小川 輝夫 上尾市
A.W. 横浜市
倉内 憲孝 池田市

（有）プルミエ -ACA 松戸市
西田 祥子 安城市
鈴木 秀明 豊橋市
金野 隆光 柏市
浜崎 長寿／和子 堺市
井上 駿 平塚市
池田 俊二 横浜市
小林 浩 松戸市

（株）デリー 文京区

ご寄附

山田 裕子 三鷹市
西本 梶 横浜市
田中 洋一 柏市 
大越 英男  仙台市
山崎 光郎 横浜市
稲垣 史 足立区
土屋 元子 千葉市
太田 京子 神戸市
榊 正義 港区
工藤 幹雄 文京区
岡崎 道子 池田市
東京第一友の会 豊島区
金野 隆光 柏市
酒井 杏郎 渋谷区

2016 年 1 月

特別会員

張 瑞騰 台湾

正会員

（１口）
久保 亨 文京区
高道 俊彦 富山市
田中 千佳子 江東区
大友 恭子 横浜市
中曽根 信 中標津町
安藤 哲生 国分寺市
清水 国夫 中郡
中原 和夫 那覇市
池森 亨介 宇都宮市
松崎 松平 世田谷区
北星学園大学国際交流センター
 札幌市
今泉 雅勝 墨田区

ご寄附       

仁木 美代子 文京区
築山 淳子 文京区
栗原 静子 気仙沼市
中原 和夫 那覇市



2015 年度最後の花金会を開催

２月５日（金）夜、アジア文化会館（ABK）のフロア学生と職員の交流会である花金会が開催されました。

今回は 2015 年度最後の会で送別会を兼ねて開催。退寮するみなさんと最後の交流の一時楽しみました。

みなさんABKとのつながりは変わらずに、新しい舞台で輝いてもらえればと期待しています。進学・卒業、

おめでとうございます！　※フロア学生：ABKの特別枠入館寮生

協会のあらまし

ご入会とご寄付のお願い

名　称：公益財団法人アジア学生文化協会
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所在地：東京都文京区本駒込2丁目12番地13号

代表者：理事長　小木曽　友

設　立：1957年（昭和32年）9月18日
故穂積五一氏創設

目　的：日本とアジア諸国の青年学生が共同生
活を通じて、人間的和合と学術、文化
および経済の交流をはかることによ
り、アジアの親善と世界の平和に貢献
することを目的とする。

◇主な事業◇
（1）留学生宿舎の運営
（2）留学生日本語コースの運営（進学希望者向

けの日本語を中心とする教育）
（3）留学生に対する情報提供支援
（4）アジア語学セミナー
（5）帰国留学生のアジア文化会館同窓会、（社）

日・タイ経済協力協会、ＡＢＫ留学生友の
会との連携・協力

◇会費（年額）◇

正会員　　　1口　1万円
賛助会員　　1口　5万円
特別会員　　1口　10万円
会員には広報誌「アジアの友」が無料配布され
ます。また、広報誌購入だけを希望される方に
は、購読料年間３千円（＋税）でお送りしてい
ます。

当財団に対する寄附金は、所得税、一部自治体
の個人住民税、相続税、及び法人税の税制上の
優遇措置があります。

当協会は、政府の補助金を受けていない純
民間運営の公益法人ですので、財源に限り
があり、皆様方からお送りいただく会費、
寄付金は、本協会の活動を支える貴重な財
源となっています。何卒ご理解、ご協力を
お願い致します。

会員並びにご購読のお申込みはメール・電話または巻末の振替用紙にてお願いいたします。 

アジアの友　2016 年 2 - 3 月号
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2015年度より購読料に別途消
費税をご負担いただくことにな
りました。何卒ご了承下さい。

後 記
ABK地下ホール（旧食堂）に、光彩を放つ黒色のセミグランドピアノがこの２月に
置かれた。当財団創設者穂積五一初代理事長夫人が長年使っていた記念すべきピア
ノである。ご遺族の希望で、ABK在館生への大変大変大きな贈り物である。リニュ
ーアルされ真新しく生まれ変わったピアノは、本来のピアノの歴史を全く感じさせ
ない。近年豊かになったアジアの反映か、ABKにもピアノを弾く留学生が増えてき
ているので、大いに喜んでいただけ、かつ楽しんでいただけそうだ。休日のコンサ
ートなど学生が企画してくれるのを楽しみにしている。（F）
この２月、タイ同窓会が設立50周年記念式典を開催した。（設立年月日が少々不明
瞭ではあるが、１‒２年の誤差なのでよしとしたい。）いずれにせよ民間の自主的運
営の団体が50年間も続くのは驚異的である。これはひとえに、タイ同窓会を母体と
してできた泰日経済技術振興協会（TPA）の設立とTPAを母体としてできた泰日
工業大学（TNI）への展開との関係性の中にいつも同窓会があったことが大きな要
因であることは否定できないであろう。穂積先生（AOTS初代理事長、当財団創設
者、ABK同窓会会長、JTECS初代理事長）がTPA設立に深くかかわり、その後自
立するまでの支援、そして長期間に亘るAOTS事務所の同窓会活動への提供等に対
する感謝の念は、様々な機会にタイの関係者の穂積先生に対する思いから伝わって
くる。現在のタイ同窓会会員の多くは研修生で、留学生出身者の数がいかにも少な
い現実は気にかかるところではある。（F）
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